

## HALLAN SIN VIDA A CINEASTA Y ANIMADORA

La cineasta Aría Leonora Guzmán Casanova, conocida como Aría Covamona, fue encontrada sin vida este fin de semana en la ciudad de Oaxaca. Se desconocen las causas de su muerte  
INFORMACIÓN 3E



## CRECE TRAGEDIA EN TEXAS; MÁS DE 80 MUERTOS

Una amplia operación de rescate se despliega en Texas desde el viernes, después de que lluvias torrenciales y súbitas inundaciones dejaron más de 80 muertos, de los cuales 28 eran menores; reportan más de 40 desaparecidos  
INFORMACIÓN 7A



# el IMPARCIAL



El mejor diario de Oaxaca



AÑO LXXII / NO. 27,300

LUNES 7 DE JULIO DE 2025, OAXACA DE JUÁREZ, OAX.

www.imparcialoaxaca.mx

ES LA PRINCIPAL CAUSA DE MORTALIDAD INFANTIL

# Crece la desnutrición severa en la entidad

En lo que va del año, Oaxaca registra 32 casos de anorexia, bulimia y otros trastornos alimentarios

YADIRA SOSA

El sector salud de Oaxaca reportó un incremento de casos de desnutrición severa en lo que va del año con un acumulado de 90, de los cuales, 46 han sido en hombres y 44 en mujeres.

Este registro es superior a los 83 de 2024 hasta la misma semana epidemiológica 24, con un décimo tercer lugar de los estados con el mayor número de casos.

Las entidades que reportan más atenciones médicas por desnutrición severa son Chihuahua con 306 casos, seguida del Estado de México con 242, Jalisco con 218 y Veracruz con 150. En contraste, se encuentra Baja California Sur con tres, Quintana Roo con seis y Tlaxcala con 18.

En desnutrición moderada, la entidad reporta una ligera dis-



FOTO: ARCHIVO / EL IMPARCIAL

La desnutrición crónica es una de las principales causas de mortalidad infantil en México.

### CON MÁS CASOS:

Chihuahua	306
Edomex	242
Jalisco	218
Veracruz	150
Oaxaca	90

minución con un acumulado de 169, cuando en 2024 en el mismo periodo tenía un registro de 180. Lo mismo sucede con la desnutrición leve, que en este año acumula 807 atenciones médicas, cuando en 2024 hasta la misma semana llevaba mil 155.

En anorexia, bulimia y otros trastornos alimentarios, Oaxaca reporta 32 casos, superior a los 27 de 2024 de enero al 31 de junio. Del total, siete fueron en hombres y 25 en mujeres.

El Gobierno federal explicó que la desnutrición es una enfermedad relacionada con la mala alimentación y esto no sólo tiene que ver con una ingesta insuficiente, sino también con el consumo de alimentos sin aporte nutricional, "lo que ocasiona que el cuerpo no

absorba los nutrientes necesarios para mantener un organismo sano".

"Aunque los cuadros de desnutrición pueden afectar a personas de todas las edades, las consecuencias más graves son para los niños al representar la causa principal de mortalidad infantil".

De acuerdo con cifras de UNICEF, la desnutrición crónica en México afecta a 1 de cada 8 niños y niñas en la primera infancia debido a la falta de dietas saludables, suficientes, variadas y nutritivas.

### NACIONAL



FOTO: INTERNET

## PROMETE INVERSIONES PARA EL SUR DE VERACRUZ

En Coatzacoalcos, la presidenta Claudia Sheinbaum anunció importantes inversiones para el desarrollo de infraestructura carretera y de salud, en el sur del Estado de Veracruz.

INFORMACIÓN 8A

## ACUSAN A PEÑA DE RECIBIR 25 MDD POR PEGASUS

INFORMACIÓN 8A

## FUERON 71 CULPOSOS Y 10 DOLOSOS Reportan 81 homicidios de menores en 5 meses

YADIRA SOSA

DE ENERO a mayo de 2025, Oaxaca se encuentra entre las tres entidades del país donde se registraron más homicidios de personas de 0 a 17 años, de acuerdo a las estadísticas de la Red por los Derechos de la Infancia en México (REDIM).

Junto con Guanajuato y Michoacán, la entidad oaxaqueña registra mayor mortalidad en este grupo de la población, sobre todo en el sexo masculino.

"Tres de cada 10 homicidios de niñas, niños y adolescentes registrados en el país de enero a mayo de 2025 tuvieron lugar en estos tres estados", expuso la REDIM en su reciente informe.

De los 81 homicidios reportados de enero a mayo en personas de 0 a

17 años en Oaxaca, 71 fueron culposos y 10 dolosos; 62 en el masculino y 19 en el femenino.

En homicidio culposo, 37 fueron por accidente de tránsito, cuatro con arma de fuego, 28 con otro elemento y dos no fueron especificados. En el caso del homicidio doloso, nueve fueron con arma de fuego y uno con arma blanca.

Para la REDIM, "niñas, niños y adolescentes tienen derecho a que se les preserve la vida, a la supervivencia y al desarrollo. Las autoridades deberán llevar a cabo las acciones necesarias para garantizar el desarrollo y prevenir cualquier conducta que atente contra su supervivencia, así como para investigar y sancionar efectivamente los actos de privación de la vida".

### SÚPER DEPORTIVO



FOTO: INTERNET

## ¡MÉXICO, BICAMPEÓN!

La Selección Mexicana alzó por segunda vez consecutiva el título de la Copa Oro. El Tricolor derrotó 2-1 a Estados Unidos en el partido decisivo, un clásico cargado de rivalidad con más de 70 mil aficionados en el estadio NRG, en Houston, donde miles de seguidores celebraron la conquista número 13 en el torneo desde 1965.

INFORMACIÓN 1C

### LOCAL



FOTO: CORTESÍA

## SE TAMBALEA LA HISTÓRICA GUELAGUETZA DE LOS ÁNGELES

La Organización Regional de Oaxaca (ORO) privilegia la seguridad de paisanos ante la política migratoria del gobierno de Trump y el problema de detenciones de paisanos; programada para el domingo 3 de agosto, si se suspende, romperían con 38 años de tradición en California.

INFORMACIÓN 3A

### ARTE Y CULTURA

## FALLECE 'NA TACHA'

La maestra artesana Epitacia Cruz Cabrera, 'Na Tacha', falleció a la edad de 103 años; pionera del bordado de greca o cadelilla de greca, fue originaria de Asunción Ixtaltepec, en la región del Istmo.

INFORMACIÓN 3E



FOTO: CORTESÍA

### LOCAL

## EXHORTA ARZOBISPO A PEDIR POR LOS MIGRANTES

Los connacionales están pasando por mucho sufrimiento y preocupación, señaló Pedro Vázquez Villalobos, desde el santuario de la Virgen de Juquila.

INFORMACIÓN 3A

### OPINIÓN

EL CALLA'O RESUMEN SEMANAL

DE PARADOJAS Y UTOPIÁS RAÚL NATHÁN PÉREZ

ESCAPARATE POLÍTICO FELIPE SÁNCHEZ CRUZ

LAS PLUMAS DEL TECOLOTE HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ

EDICIÓN: 24 PÁGINAS  
PRECIO: \$10 PESOS



0742832652537



Amamos porque esa es la única gran aventura".  
Nikki Giovanni



DE FRENTE Y DE PERFIL

RAMÓN ZURITA SAHAGÚN

## Chávez Carrasco, una vida desperdiciada

Uno de los personajes más polémicos de los años recientes es el boxeador Julio César Chávez Carrasco.

Su estilo de vida no encaja dentro de lo tradicional, se puede decir que es un sujeto rebelde y opuesto al quehacer pugilístico.

Dentro de su actividad profesional ha sido castigado por razones diversas: uso de sustancias prohibidas, peso por encima de lo pactado para una pelea y por ser reactivo a la preparación física que requiere su oficio.

Sin embargo, Chávez Carrasco en parte por su propia personalidad, pero también por ser hijo de uno de los grandes reyes del boxeo (Julio César Chávez padre) se ha forjado un nombre dentro del ambiente boxístico.

Era una figura prometedora y se frustró, precisamente, por su rebeldía y estilo de vida que devino en fracasos varios, que le fueron perdonados, sin que mostrara esa reacción necesaria dentro de esta actividad.

"Maravilla" Martínez, "Canelo" Álvarez, fueron dos de los boxeadores que detuvieron su ascenso dentro del ámbito boxístico y de ser una figura prometedora lo convirtieron en uno más de los boxeadores que no alcanzaron la meta prometida.

Con todo y ello, a Chávez Carrasco lo

seguían promoviendo a pesar de tener una edad ya demasiado alta para un boxeador (39 años) y las peleas bien remuneradas le caían, aunque ya no con la frecuencia anterior.

Para cada uno de esos encuentros boxísticos, Chávez Carrasco, aseguraba que ahora si había entrenado lo suficientemente bien para salir victorioso, aunque no lo conseguía.

Su más reciente fracaso fue ante un personaje mediático, pero distante de ser un gran boxeador. Jake Paul, un influencer que decidió incursionar en el mundo del boxeo. Le fue mal al hijo de la leyenda y perdió por decisión, simplemente por no tirar golpes y guardarse para los últimos rounds, lo que no le alcanzó para que el jurado le diera la victoria.

Una vez más Chávez Carrasco tiró por la borda la oportunidad de sobresalir en el ambiente boxístico y para colmo de males le cayó encima la "migra" por no contar con los documentos en regla para estar en Estados Unidos.

Es curioso que se dieran cuenta en Estados Unidos hasta después de la pelea, varios días después de su estancia ilegal, pero también el gobierno mexicano se dio cuenta, dos años después, que había un orden de detención para el pugilista que lo asociaba con el crimen organizado.

### #ASÍLO TUITEARON



Alvaro Delgado Gómez  
@alvaro\_delgado

"¡Oodio a los negros como tú!", le grita una mujer a un policía en la colonia Condesa de la Ciudad de México. Personas con estas conductas racistas y miserables deben ser exhibidas para que no queden impunes y su familia sienta al menos vergüenza.



Enrique Peña Nieto  
@EPN

Lamento encontrarme con notas que, sin el mínimo rigor periodístico, hacen afirmaciones a la ligera y dolosamente. Totalmente falsa la nota sobre supuestas aportaciones. Es una insinuación carente de sustento alguno. Queda la duda, en interés de quienes, se hace tal publicación.



Papa León XIV  
@Pontifex\_es

Hay algo grande que el Señor quiere hacer en nuestra vida y en la historia de la humanidad, pero son pocos los que se dan cuenta, los que se detienen para acoger el don, los que lo anuncian y lo llevan a los demás.



SÍGUENOS EN REDES

Búscanos cómo @ImparcialOaxaca



¡Suscríbete a nuestro newsletter!

Mádanos tu denuncia ciudadana o información por Whatsapp al **951 141 8219**



PUBLICIDAD Y VENTAS:  
**951 101 8891**  
ventas@imparcialenlinea.com

### #BUZÓN CIUDADANO

**ESTE DOMINGO SE DIO A CONOCER PÚBLICAMENTE LA MUERTE POR CAUSAS NATURALES DEL SR. ARTURO VALDÉS ALGARA, QUIEN JUNTO A SU FAMILIA FUNDÓ UNO DE LOS ESTABLECIMIENTOS MÁS ICÓNICOS DE LA CIUDAD, LA PANADERIA "LA BAMBY". DESCANSE EN PAZ.**

Descanse en paz, fraternal abrazo a su familia.

**Fernando Romero**

¡Que en paz descanse! Si no mal recuerdo, ahí esperábamos el camión y no podíamos irnos con el antojo de un rico pan.

**Rosy Hernández**

Gracias don Arturo, por ese rico pan tan sabroso y económico, allá en el cielo observará la realización del pan para Dios nuestro señor.

**José Cruz**

### #LAFOTODENUNCIA



¿Tienes una fotodenuncia? Envíala al **951 141 8219**

### BULEVAR DE LOS BACHES

En redes sociales exhiben el estado en el que se encuentra el Blvd. Guadalupe Hinojosa en Santa Cruz Xoxocotlán, donde diariamente transitan miles de vehículos que se ven afectados por el estado de la vialidad.

## La hora del día, clave para recibir los medicamentos

### AGENCIAS

Administrar un medicamento a la hora correcta puede hacer que éste tenga una mayor eficiencia y menores efectos secundarios para el paciente, probó un estudio de cronoterapia desarrollado en la UNAM.

Lorena Aguilar Arnal, académica del Instituto de Investigaciones Biomédicas y titular del estudio, precisó que la investigación revisa cómo la hora del día tiene un impacto en la eficacia de una terapia orientada a tratar los problemas asociados con obesidad y diabetes.

"Es muy importante la hora del día porque puede potenciar el efecto del



### #CIENCIA Y TECNOLOGÍA

fármaco, es posible lograr que baje la dosis y que tengas menos efectos secundarios indeseados, y esto es muy claro en terapias contra cáncer —quimioterapias y radioterapias— en las que este campo tiene un potencial de desarrollo muy grande", explicó la investigadora.



La especialista en epigenética comentó que si bien es muy intuitivo pensar que si se toma un fármaco cuando la diana o el sitio objetivo para el que fue diseñado no está, su efecto será menor, respecto al momento en que si se encuentra presente.

### #EFEMÉRIDES

- 1865 Nace Abraham González, jefe de la revolución maderista en Chihuahua y posterior gobernador de su estado.
- 1929 Muere Fernando Celada, destacado poeta, dramaturgo y periodista, persistente luchador a favor del proletariado.

### #DIVISAS

DÓLAR USA	
COMPRA	VENTA
\$ 18.11	\$ 19.10
EURO	
COMPRA	VENTA
\$ 21.67	\$ 22.22
DÓLAR CANADIENSE	
COMPRA	VENTA
\$ 13.68	\$ 13.70

¿QUIERES SER DISTRIBUIDOR DE NUESTRO PERIÓDICO?

¡Llámanos!



951 153 7210

el IMPARCIAL

El mejor diario de Oaxaca

AÑO LXIX / NO. 27,300

BENJAMÍN FERNÁNDEZ PICHARDO  
DIRECTOR Y GERENTE GENERAL EMÉRITO

HUMBERTO TORRES RODRÍGUEZ  
DIRECTOR EDITORIAL

GONZALO CARRERA PINEDA  
COORDINADOR GENERAL

EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA, es una publicación diaria editada por Publicaciones Fernández Pichardo, S.A de C.V.

Nombre comercial: EL IMPARCIAL, EL MEJOR DIARIO DE OAXACA  
Nombre fiscal: PUBLICACIONES FERNÁNDEZ PICHARDO, S.A DE C.V.  
Certificado de Licitud de Título: 14450 y Contenido de la CCPRI: 12113  
Presidenta: María de los Ángeles Fernández de Bolaños  
Editor responsable: Humberto Torres Rodríguez  
Fundación: 26 de noviembre de 1951  
Periodicidad: Diario  
Precio de ejemplar: \$10:00

#### TALLERES Y OFICINAS:

Camino al Sabino 429, Col. Reforma Agraria, Municipio Santa Cruz Xoxocotlán, C.P. 71230, Oaxaca  
Tel: (951) 5162812 - 5018300

#### DIRECTORIO EXTENDIDO

www.imparcialoaxaca.mx/directorio



#### REPRESENTANTE EN LA CDMX:

Medios Masivos Mexicanos S.A. de C.V.  
Luz Saviñón 13 piso 6 Col. del Valle, CDMX CP. 03100.  
Teléfono: (55) 5340-2450



CARPE DIEM

NÉSTOR Y. SÁNCHEZ ISLAS

Lo que la primavera toca, lo desvirtúa

INFORMACIÓN 4B

Editor: Diego MEJÍA ORTEGA / Diseñador: Humberto GUERRERO GARCÍA

politica@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3172

B



LA X EN LA FRENTE

MOISÉS MOLINA

## Tiempo de graduaciones

**E**stamos en fechas de graduaciones.

Nuestros hijos y ahijados han vencido otra etapa de esas en las que convencionalmente también hemos dividido la vida.

Nuestra vida se mide bajo varios parámetros y uno de ellos -de privilegio- son los grandes ciclos escolares.

Al margen del desastre de nuestros sistemas educativos ver a nuestros seres más queridos terminar el kínder, la primaria, la secundaria, el bachillerato y la universidad representa uno de los momentos más importantes de nuestras vidas.

Sobre todo en lugares como Oaxaca donde estudiar no es posible para todos.

La dimensión de esos logros se alcanza a comprender cabalmente ya avanzada la vida. Y es también con los años encima que nace la auténtica gratitud hacia nuestros padres o quienes lo hicieron posible.

Y es que dar educación a niños y jóvenes, aun cuando es una obligación del Estado, representa auténticos sacrificios para la familia; sobre todo, los padres.

Pero hoy quiero reconocer y honrar especialmente a las madres autónomas, a los papás que están solos, a los abuelos, a los tíos y a todos aquellos que sostienen los hogares donde nuestros niños y jóvenes "se logran".

En todo hogar donde no existe una "familia tradicional" con el soporte compartido que implica la presencia de una mamá y un papá, el esfuerzo se multiplica y el mérito de los graduados se exponencia.

La realidad de nuestras sociedades engendra muchísimas infancias y juventudes rotas, incompletas, carentes, atormentadas que son presa fácil de los nuevos jinetes apocalípticos que cabalgan el crimen organizado y los nuevos distractores salidos de las pantallas de los teléfonos.

Por más que nos esmeremos, el éxito en la vida sigue estando en las manos preponderantemente de nuestros niños y nuestros jóvenes. Y lo único que podemos hacer por ellos es brindarles un entorno donde aprendan a tomar buenas decisiones y a corregir las que se hayan tomado mal.

Por eso hay que festejar y mucho cuando uno de los nuestros supera un nivel más.

Hace unos días tuve la fortuna de ser padrino de una graduada de la Prepa 5.

Ahí, el rector de la UABJO prefirió, durante su intervención en el programa, abrir los micrófonos a dos mamás y un papá que espontáneamente subieron al estrado a hablar con el corazón y hablaron un poco de lo que hoy aquí les comparto.

Fue un gran gesto de Cristian Carreño que debía marcar precedente para que las clausuras dejen de ser meros actos protocolarios y se conviertan en auténticas y útiles experiencias de vida.

También toca a los directivos y profesores corresponder todo ese sacrificio sabiendo estar a la altura con una formación de calidad que les permita a los graduados enfrentarse a la vida con buenas herramientas y las mejores armas.

Se ha repetido hasta el cansancio - y ejemplos en el mundo sobran - de que los países que han transformado su historia de tragedias en prosperidad han comenzado por la educación.

Felicidades entonces a los graduados, a sus tutores y a los buenos maestros.

*\*Magistrado Presidente de la Sala Constitucional y Cuarta Sala Penal del Tribunal Superior de Justicia de Oaxaca.*



La cacería ya ha empezado. La gobernadora morenista Layda Sansores logró que se vinculara a proceso al periodista Jorge Luis González por "incitación al odio".

*"Nadie podrá admitir que la verdad o la libertad de expresión puedan florecer ahí, donde el dogma aplasta el pensamiento"*  
Isaiah Berlin, Sobre la libertad, p. 213

### 1).- DE ESPALDAS A LA REALIDAD

**M**éxico vive tiempos difíciles. El gobierno de Donald Trump sigue apretando. Migración, remesas, huachicol, amenazas contra los cárteles, lavado de dinero y la etiqueta a operadores de Morena y funcionarios como cómplices de los grupos criminales, mantienen al gobierno de Claudia Sheinbaum en un virtual acoso. México está bajo la lupa de EU. Somos, al fin, el patio trasero del Imperio. Uno de sus enemigos como Irán, Rusia o China, según la Fiscal General, Pam Bodoni. Ni socios ni la cacareada buena vecindad. Hay un clima de recelo contra nuestro país y su gobierno.

Y es que para los gringos, México vive una regresión democrática. Insisten en que una tercera parte del país está en manos criminales. Advirtieron del riesgo de entregar el Poder Judicial a alfines de los mismos. Llamaron a la cordura. Ensoberbecidos, en Morena se encogieron de hombros. En tanto, la presidenta sigue sin saber nada. No está informada ni de Ovidio ni de Chávez. En la inopia absoluta. Sacralizando la soberanía. A la defensiva. En el ínte-

*Es de risa que Hugo López-Gatell sea premiado internacionalmente.*  
-El mapache Guasón

**M**e han llamado la atención esta semana, el fallecimiento de un mexicano que era parte de la legión extranjera que luchaba en la guerra contra Rusia, además, el increíble nombramiento del señor doctor Hugo López-Gatell al frente de una organización mundial, creo que de la ONU, así como el retiro de la tarjeta de crédito VISA,

## DE PARADOJAS Y UTOPIÁS

RAÚL NATHÁN PÉREZ

### 4T: La nueva Inquisición (II)

rin, sus adláteres enloquecidos, dándole reveses mediáticos con el nuevo Tribunal del Santo Oficio.

#### 2).- LA HOGUERA DE LAYDA

Utilizando todo el aparato estatal y de justicia, la ex militante del PRI, PRD, MC y ahora pintada de Morena, Layda Sansores, gobernadora de Campeche, logró que una jueza de control vinculara a proceso al periodista Jorge Luis González Valdés. ¿Los cargos? Incurrir en presuntos delitos de incitación al odio y a la violencia en contra de Sansores. Ordenó el cierre de la plataforma digital, ejercer el periodismo y pagar la suma de 2 millones de pesos como reparación del daño. En un proceso plagado de irregularidades y de violación al debido proceso, al ex director del diario Tribuna, de 71 años de edad, jubilado desde 2017, le fueron embargados algunos de sus bienes. (La Jornada, 13 de junio de 2025).

#### 3).- CONTRA IDÓLATRAS

Ex priista, beneficiario de diversos cargos pero suspendido por traiciones a su partido en 2018, antes de mutar a Morena, el hoy gobernador de Puebla, Alejandro Armenta, sigue en la ruta de convertirse en un burdo censor.

En abril pasado, el "Grupo Proyecta" fue emplazado por el aludido a donar 2 hectáreas para la construcción de viviendas destinadas a la Policía Estatal. En caso de negativa, se procedería con la expropiación de 4 hectáreas. Medios y analistas del vecino estado se preguntaron: "Si la intención fuera realmente construir viviendas para los cuerpos de seguridad, ¿por qué elegir el polígono más caro de Puebla?".

Hace menos de un mes fue aprobada por el Congreso poblano la polémica Ley de Ciberseguridad, Ley de Ciberacoso o, simplemente, Ley Censura. Dicha ley y su publicación en el Diario Oficial alertó a organismos civiles, periodistas y diversos sectores de la sociedad poblana. Se trata de tipificar en el Código penal delitos que según la Red de Periodistas de Puebla y Artículo 19, "incumplen principios de derechos humanos y libertad de expresión y violentan el principio de certeza en materia penal. Debido a estos factores, los delitos pueden ser utilizados contra la ciudadanía de manera arbitraria, particularmente periodistas y medios de comunicación". Una vez consumada la infamia, Armenta invitó a realizar foros al respecto.

#### 4).- LAS TRAMPAS DE LA FE

El pasado 20 de junio, directivos de El Heraldo Radio informaron al periodista Salvador García Soto, autor de la leída columna "Serpientes y Escaleras" de El Universal, que su programa radiofónico quedaba cancelado, sin importar los niveles de rating. El periodismo asume, lo que todos sabemos, que desde el poder hay una línea en contra de la crítica y el periodismo libre. Los espacios de libertad de expresión son cada vez más limitados, así que aquello de que no habrá censura es una vil infamia.

#### BREVES DE LA GRILLA LOCAL:

— Todo apunta a que, actos probados de corrupción y una fingida austeridad en el gobierno de la Primavera Oaxaqueña, se quedan en la mera denuncia. Se conjugan falta de oficio e ignorancia. CSEIIO, CECYTE, CEABIEN y las que se acumulen, están poniendo en evidencia al actual régimen. No se advierten acciones energéticas o institucionales, sino una cadena de complicidades, abulia y valemadrismo para acotar el saqueo.

*Consulte nuestra página: www.oaxpress.info y www.facebook.com/oaxpress.oficial X: @nathanoax*

## COLUMNA SIN NOMBRE

ARISTÓTELES GARCÍA MORI

### Asuntos internacionales

de CIBanco, asuntos por demás inesperados y sorprendentes.

En el caso del señor López-Gatell, opino que en vez de ser premiado debiera ser investigado por las 800.000 muertes por COVID-19 en México.

También es notable el hecho de que un mexicano de ciudad Ixtepec haya

fallecido en la guerra entre Rusia y Ucrania, ya que, dicen los medios, militaba en la legión extranjera de Ucrania y se está tratando de repatriar sus restos a su comunidad natal del Istmo de Tehuantepec, en Oaxaca.

Cualquiera de estos tres asuntos fueron comentados en los medios mexica-

nos varias veces y todavía están en la etapa de información final.

Seguiremos por nuestro lado estos acontecimientos para informar a usted posteriormente.

Y es depositante.

Yo también soy Pueblo. Por allí nos encontramos.

# SÚPER DEPORTIVO

Editora: Bianca ROBLES GARCÍA / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

superdeportivo@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3175



## “GUERREROS TODOS” CON CARRERA PEDESTRE CELEBRAN ANIVERSARIO

Guerreros de la Noche organizaron una carrera con causa en beneficio de infantes que padecen cáncer  
**INFORMACIÓN 4C**



▪ Raúl Jiménez anotó el primer gol del Tri y se lo dedicó a su amigo y excompañero Diogo Jota.



▪ Edson Álvarez sorprendió con un gol en el segundo tiempo, y le dio el triunfo a México.

**México rompe racha de seis años sin vencer a EU en partido oficial y se corona campeón con goles de Jiménez y Álvarez**

**¡EL VERDADERO REY!**

# México es Bicampeón de la Copa Oro tras derrotar a EU

### AGENCIAS

La Selección Nacional de México es Bicampeón de la Copa Oro. El equipo de Javier Aguirre dio un buen partido para derrotar 2-1 a Estados Unidos en Houston viniendo de atrás y así levantar su título número 13 en la historia de este certamen, confirmándose como el más ganador de la confederación.

Lo que tanto se le pidió al equipo del Vasco lo hizo. México dio un buen partido y no solo eso, también mostró sangre cuando la situación se puso complicada con un gol temprano por parte de Chris Richards a los cuatro minutos de empezado el encuentro.

La distracción en la jugada a balón parado



▪ El Tri logró el bicampeonato de la Copa Oro, la cual es la número 13 en su historia.

no le provocó al Tricolor un problema, se levantó rápido y arrinconó al rival quitándole por completo la pelota, pero el gol se le negaba a un equipo que durante todo el primer tiempo batalló para hacer goles en los primeros tiempos.

### ¿CÓMO FUE EL GOLAZO DE RAÚL JIMÉNEZ?

El Tri fue tejiendo el gol del empate poco a poco, Marcel Ruiz y Gilberto Mora se echaron el equipo al hombro en cada una de las jugadas de ataque y en pies del primero nació la jugada con la que Raúl

Jiménez empató el marcador al 27'.

El gol de Jiménez fue su número 43 como seleccionado, ya solo le faltan tres para igualar al segundo mejor anotador que es Jared Borgetti y además fue especial porque se lo dedicó a un viejo amigo,

Diogo Jota que perdió la vida hace unos días en un accidente automovilístico en España.

México no aflojó, siguió yendo al frente porque entendió que eran mejores dentro del campo, y es que los de Pochettino simplemente carecieron de ideas y su principal jugador, el mexicoamericano, Diego Luna, fue un

espectador más en el NRG Stadium.

### ¿CÓMO FUE EL GOL DE EDSON ÁLVAREZ EN LA FINAL DE LA COPA ORO?

La sombra de los tiempos extra se fue acercando a las inmediaciones del inmueble y cuando parecía que el empate estaba sellándose llegó un milagroso cabezazo por parte del capitán Edson Álvarez para mandar guardar el balón en la meta de Matthew Freese, pero el abanderado lo anuló y el VAR tuvo que rectificar.

El Vasco le devolvió la alegría a la Selección y los triunfos, pero ahora vendrá lo más complicado, hacer que este equipo tenga un estilo de juego y para ello deberá aprovechar los partidos amistosos que tenga de aquí al próximo 11 de junio cuando juegue en el Estadio Azteca la inauguración del Mundial 2026.

**La ahora seleccionada nacional reconoce que desde hace cinco años se ha enfocado de manera total al atletismo**

TEXTO Y FOTO: LEOBARDO GARCÍA REYES

LUEGO DE haber conseguido dos medallas de oro en la Olimpiada Nacional, en pruebas de 3 mil metros stepplechase y 10 mil metros planos, Mariel Salazar dio a conocer que consiguió el boleto a los Panamericanos Junior de la especialidad.

La originaria de la ciudad de Huajuapán de León, en la región Mixteca, estuvo en la Verde Antequera como invitada especial del Instituto del Deporte, a la presentación de la Clásica Ciclista Lunes del Cerro, Torneo Internacional de Pelota Mixteca y Medio Maratón, en donde destacó la importancia de promover la actividad física entre los oaxaqueños.

Declaró estar muy contenta de haber subido a lo



▪ Mariel Salazar está clasificada a los Juegos Panamericanos Junior.

más alto del podio en estas dos pruebas, pero reconoció que estos logros no fueron obra de la casualidad, pues se venía trabajando desde hace años por conseguir los objetivos.

“Esto es parte de los objetivos al inicio de la temporada, la participación en Estados Unidos fue con el objetivo de alcanzar un boleto a los Panamericanos Juniors,

## Mariel Salazar, al Panamericano Jr de atletismo

que al final de cuentas se logró. Participé en los 10 y 5 mil metros planos, así como en los 3 mil stepplechase obteniendo buenos resultados, además de un tercer lugar, teniendo mejores marcas”.

Salazar externó que esto la clasificó para los Juegos Panamericanos Juniors, que se celebrarán durante agosto próximo en Paraguay.

La ahora seleccionada nacional reconoce que desde hace cinco años se ha enfocado de manera total al atletismo en su Club Legión Mixteca de Huajuapán de León, bajo las órdenes de su entrenador Eduardo López.

“Estamos conscientes que todo se puede lograr con mucho esfuerzo y trabajo, no quiero limitarme, buscaré ir a los Juegos Centroamericanos, unos Panamericanos y por qué no, unos Juegos Olímpicos”, concluyó.

Gorra *Guelaguetza*

Tradición

Oaxaca

Beisbol

¡No Disponible en guerrero store

LADIES NIGHT

MARTE 7 pm 7

MIÉRCOLES 2X1

TODAS LAS ZONAS

JUEVES De HOMBRES Al Templo Bélico

consulta promociones en taquillas del estadio



**LA SANDÍA**  
Ofrece varios beneficios para la salud debido a su composición rica en agua, vitaminas, minerales y antioxidantes. Es una fruta hidratante, baja en calorías y puede ayudar a mejorar la salud cardiovascular, la función inmunológica y la salud de la piel.



La carismática cumpleañera recibió todos los detalles preparados por sus grandes amigas.



Leticia Valencia, visiblemente emocionada, disfrutó de cada momento junto a sus queridas amigas.

## COMPARTE DÍA ESPECIAL

# Parabienes para Leticia

**Celebró su cumpleaños apapachada por sus amigas en un restaurante de la ciudad**

FOTOS: RUBÉN MORALES

La muy querida Leticia Valencia fue consentida y apapachada por un año más de vida en un conocido restaurante de esta Verde Antequera en un festejo que sus amigas Clara Cansino y Maky le organizaron en donde estuvo rodeada de sus amigas más cercanas.

La celebración, que tuvo lugar en un ambiente muy alegre, comenzó a las 10 de la mañana, momento en que una a una las amigas se fueron reuniendo en el lugar con flores y regalos para la cumpleañera.

Entre las asistentes, el lente de ESTILO OAXACA pudo captar a Laura Cruz, Olga Casas, Alma, Silvia, Zoila, Cecy, Karla, Guille, Kary, Alma, Rosyy Belem quienes se reunie-



En su momento, la cumpleañera agradeció a sus amistades por todo el cariño que recibió este día.

ron para festejar este día especial.

Leticia Valencia y sus amigas disfrutaron de un desayuno gourmet que estuvo amenizado por un trio musical que hizo que la cumpleañera disfrutara de cada momento junto a sus queridas amigas.

Durante la celebración se compartieron historias y anécdotas, y se expresaron los mejores deseos para la cumpleañera. Las amigas de Leticia Valen-

cia también entonaron las tradicionales Mañanitas para ella mientras soplaban las velas de su pastel de cumpleaños.

¡Muchas felicidades!



Muy feliz, Leticia Valencia compartió el momento con sus amigas Karla y Laura.



La festejada estuvo acompañada por su mama, Queta García.



Clara Cansino, y Maky, las organizadoras de tan bonito festejo de cumpleaños a Leticia.

**Boutique PLAZA ANTEQUERA**  
HIDALGO 819, CENTRO.

**POR LIQUIDACIÓN**

50% DE DESCUENTO EN TODA LA TIENDA (NO HAY CAMBIOS)

9511390075

BOUTIQUE PLAZA ANTEQUERA



La literatura está llena de cosas inútiles  
absolutamente necesarias”  
**Rosa Montero**



Editora: Yadira MATÍAS LÓPEZ / Diseñador: Omar SUMANO JIMÉNEZ

capital@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3174

E



**Seminario  
de Cultura Mexicana**

## Rosario Castellanos a cien años de su nacimiento

PATRICIA CHIÑAS LÓPEZ

**N**ació en la Ciudad de México el 25 de mayo de 1925 y murió en Israel el 7 de agosto de 1974. Además de pasar gran parte de su infancia en Comitán, Chiapas, hecho que la marcará significativamente en su obra y en su vida.

Rompedora y contradictoria, Rosario Castellanos fue filósofa, profesora, poeta, escritora, diplomática y también madre, hija, hermana y esposa y todo lo llevó al límite, lo vivió y lo sufrió, como humana y mujer, lo que provocó la crítica al dejar ver su vida privada y la realidad femenina de la época en su obra. Un ejemplo es este fragmento de su poema Destino:

Una mujer camina por un camino estéril rumbo al más desolado y tremendo crepúsculo.

Una mujer se queda tirada como piedra

En medio de un desierto o se apaga o se enfría como un remoto fuego.

Huérfana de madre y padre, a los 23 años, con unos 20 días de diferencia dejaron de existir su madre y su padre. Siempre fue una carga para ella sentirse juzgada por sus padres por sobrevivir la muer-

te de su hermano menor, quien falleció siendo niño y socialmente fue considerado el heredero perfecto de la familia Castellanos.

El trabajo arduo de Rosario Castellanos; su compromiso en todo lo que emprendió ha valido que sus compatriotas, en especial las mujeres, esteamos orgullosas del legado y las luces que puso sobre la condición de la mujer.

Maestra en filosofía por la UNAM con la tesis de grado sobre cultura femenina (1950). En 1954 obtiene la beca Rockefeller de poesía y ensayo, destacando otros premios literarios como El Xavier Villaurrutia y Sor Juana Inés de la Cruz.

En 1961 dirigió la Gaceta Universitaria de la UNAM. Fue profesora visitante en Indiana y Wisconsin en 1966 y embajadora de México en Israel, donde desafortunadamente perdió la vida en el año de 1974.

Sirva la celebración del centenario de su nacimiento para redescubrir la obra de Rosario Castellanos que es una de las más importantes literatas del México moderno e imprescindible para entender lo que ha significado ser mujer y seguir en el intento.



## Fallece Na Tacha, guardiana de la memoria textil de Ixtaltepec

**La maestra artesana Epitacia Cruz Cabrera, más conocida como Na Tacha, falleció este domingo a la edad de 103 años; fue pionera del bordado de greca**

LISBETH MEJÍA REYES

A LA edad de 103 años, este domingo 6 de julio falleció la maestra artesana Epitacia Cruz Cabrera, más conocida como Na Tacha. La originaria de Asunción Ixtaltepec, en la región Istmo de Tehuantepec, fue pionera del bordado de greca o cadenilla de greca, por lo que se le atribuye la creación de este diseño tradicional de los huipiles zapotecos.

Su deceso fue dado

a conocer por la familia Toledo Cruz, quien externó su tristeza por la partida de una mujer que no solo dejó huella en el arte textil sino en sus hijos, nietos, bisnietos y tataranietos.

Na Tacha, también conocida como “la mujer huipil”, había cumplido 103 años de edad el pasado mes de mayo y aunque por su condición de salud ya se había retirado del bordado, seguía siendo un referente en su comunidad y región.

En septiembre de 2024, la Secretaría de las Culturas y Artes (Seculta) le entregó un reconocimiento “por ser una de las zapotecas guardianas de la memoria textil de Asunción Ixtaltepec”. El entonces titular de la dependencia, Víctor Cata, reconoció

a Na Tacha por su aporte y amor dedicado al textil de cadenilla por más de medio siglo, así como su legado de la técnica a varias generaciones de zapotecas.

Su muerte fue lamentada por muchas artesanas y familias de la región Istmo de Tehuantepec, quienes reconocieron su legado y el vacío que deja entre quienes la conocieron.

La artesana Victoria Guzmán, de El Baúl de Victoria, compartió: “Hoy es un día muy triste porque la maestra Na Tacha, una de las guardianas textiles de nuestro pueblo, se ha adelantado de este plano terrenal a la edad de 103 años. Todas sus enseñanzas, tantos recuerdos y las vivencias quedan en nuestros corazones. Gracias a Na Tacha por la



FOTOS: ESCUELA TEXTIL DE IXTELTEPEC

En 2024, la artesana fue reconocida por la Seculta, por ser una de las zapotecas guardianas de la memoria textil de Asunción Ixtaltepec.

herencia que sembró en nuestro pueblo. Nuestro más sentido pésame a su familia”.

El ayuntamiento de Ixtaltepec también compartió una publicación lamentando el deceso de la artesana, de quien

“Con profundo pesar lamentamos el fallecimiento de Aria Covamonas, destacada creadora de animación experimental en México. Su obra fue reconocida internacionalmente, especialmente en Francia, y formó parte de diversas ediciones del FICM. Descanse en paz”, publicó el Festival Internacional de Cine de Morelia (FICM).

Entre sus películas están “Camille Saint-Saëns’ The Carnival of the Animals” (2017), a partir de la cual comenzó una producción constante y con técnicas variadas. Asimismo, “Taxidermy for Beginners y Unidentified Item No. 984” (2018), “Hideouser and Hideouser” (2019), “Introduction to the History of Western Philosophy” (2020), “Socrates’ Adventures in the Under Ground” (2021), y “I Can’t Go on Like This by Aria Covamonas from Planet Earth” (2023).”.

Su primer largometraje, “La gran historia de la filosofía occidental”, se realizó entre 2021 y 2024 y fue seleccionada en la competencia oficial del Festival Internacional de Cine de Róterdam (IFFR) en 2025.

La película fue distribuida internacionalmente por Miyu Distribution, empresa que junto con Fedora Productions la describieron como una “directora, artista, pensadora radical y una voz profundamente original”.

En el mensaje póstumo, señalaron que “Aria dio vida a obras audaces e inclasificables que desafiaban las convenciones narrativas y formales. ‘La gran historia de la filosofía occidental’ es un ejemplo poderoso: una película surrealista, política y desbordante de imaginación que cuestionaba las normas cinematográficas con una intensidad poco común”.



IMAGEN: TOMADA DE INTERNET

A través de las redes sociales, la comunidad cinematográfica externó sus condolencias por la partida de la directora.



REFERENTE INTERNACIONAL DEL CINE

## Fallece en Oaxaca la cineasta Aria Covamonas, ícono de la animación

**El deceso de la realizadora originaria de Nuevo León fue dado a conocer este fin de semana; hasta el momento se desconoce la causa de su muerte**

LISBETH MEJÍA REYES

La cineasta Aria Leonora Guzmán Casanova, conocida como Aria Covamonas, fue encontrada sin vida este fin de semana en la ciudad de Oaxaca. Hasta el momento, se desconocen las causas de su muerte, sin embargo, su partida ha dejado un vacío en el séptimo arte, pues fue un referente internacio-

nal del cine de animación experimental.

Fue la diputada federal Diana Sánchez Barrios quien confirmó el deceso de la directora, a través de una publicación en sus redes sociales hecha por la noche del sábado 5 de julio.

“Lamentablemente me comunican que la cineasta y animadora Aria Leonora Guzmán Casanova, conocida en el medio como Aria Covamonas, ha sido encontrada sin vida en la ciudad de Oaxaca”, es parte del mensaje de la legisladora, en el que también se buscaba localizar a la familia de la directora.

A través de las redes sociales, la comunidad cinematográfica también externó sus condolencias por la partida de la directora nacida en Monterrey, Nuevo León, en 1979, y cuyo trabajo tuvo influencias del dadaísmo y el surrealismo.



Editora: Bianca ROBLES GARCÍA

policiaa@imparcialenlinea.com  
Tel. 501 8300 Ext. 3176



El pasado viernes, en el Módulo L ultimaron a un indigente apodado "La Rubia".



Autoridades realizaron el aseguramiento de la zona y ordenaron un operativo.

**Detienen a "El Chucky", acusado de disparar contra "La Rubia" en la Central de Abasto; ya son dos los procesados por el homicidio**

DOS DETENIDOS POR EL CRIMEN DE "LA RUBIA"

## "El Chucky", acusado de asesinar en la Central

JORGE PÉREZ

Un homicidio ocurrido a plena luz del día en los pasillos de la Central de Abasto de Oaxaca capital encendió las alarmas sobre la creciente violencia en espacios públicos de alta concurrencia. La víctima, identificada como F.S.G., alias "La Rubia", fue asesinada con arma de fuego el pasado 4 de julio durante una confrontación en la zona modular poniente del mercado.

Un video fue clave para que la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO) lograra la detención de J.F.R.C., alias "El Chucky", identificado como el presunto autor material del homicidio de F.S.G., conocido como "La Rubia".

En la grabación se observa el momento exacto en que "El Chucky" discute con la víctima en el Módulo "L" de la zona poniente. De forma repentina, saca una pistola, lo encañona y le dispara directo al pecho,



Un video sobre el asesinato de "La Rubia" fue clave para las autoridades.

provocándole la muerte instantánea.

Tras la agresión, el asesino su cómplice, identificado como L.A.P.T., alias "El Barbas", al percatarse de la presencia de policías municipales, esconden el arma en la cintura y huyen a pie rumbo a la rampa de basurero. Pese a haber presenciado los hechos, los elementos no los persiguieron debido a que no portaban armas para enfrentarlos.

La Fiscalía Especializada en Delitos de Alto Impacto de grupo de homicidios atrajo el caso y, tras analizar el material videográfico y realizar labores de inteligencia, logró la ubicación y captura de "El Chucky" por parte de la Agencia Estatal de Investigaciones (AEI). El detenido quedó a disposición del Ministerio Público.

Con esta captura, ya suman dos personas bajo proceso penal por su pre-



Se logró la detención de J.F.R.C., alias "El Chucky", presunto autor material.

sunta participación directa en el asesinato, ya que anteriormente fue detenido L.A.P.T., alias "El Barbas", quien también habría participado en los hechos.

### VIOLENCIA EN ESPACIOS PÚBLICOS: UNA PREOCUPACIÓN CRECIENTE

Este homicidio ha puesto nuevamente en el centro del debate el nivel de violencia que se vive en espacios públicos de alta afluencia

como la Central de Abasto. Aunque el caso ha sido abordado con rapidez y eficacia por las autoridades, la facilidad con la que se emplearon armas de fuego en un entorno comercial sigue siendo motivo de preocupación social.

Especialistas en seguridad advierten que estos escenarios revelan la urgente necesidad de reforzar los controles y estrategias preventivas. Especialmente

en puntos donde convergen comerciantes, clientes y transportistas todos los días.

### LA JUSTICIA AVANZA, PERO LOS RETOS PERSISTEN

Si bien la respuesta de las autoridades ante este crimen ha sido ágil, con detenciones que apuntan al esclarecimiento del caso, el hecho en sí revela la complejidad de contener la violencia criminal en Oaxaca. Casos como este ponen a prueba la capacidad institucional para ofrecer resultados a las víctimas y, al mismo tiempo, generar condiciones de seguridad duraderas en la vida cotidiana de la población.

En tanto continúan las investigaciones y se avanza hacia un juicio, la atención pública está puesta no sólo en que se haga justicia, sino en que se tomen medidas estructurales para evitar que la violencia se normalice en espacios fundamentales para la economía local.

## Alertan a vendedores de la Central antes de cateos

JORGE PÉREZ

APESAR del despliegue de más de mil elementos de seguridad en la Central de Abasto de Oaxaca, trascendió que la Policía Municipal filtró información sobre el operativo a comerciantes involucrados en actividades ilícitas, lo que permitió que varios de ellos alcanzaran a esconder mercancía robada o simplemente abandonaran sus puestos horas antes del cateo.

El pasado viernes se realizó la segunda etapa del Operativo Pescador, en el que participaron la Fiscalía General del Estado de Oaxaca (FGEO), la Secretaría de la Defensa Nacio-

nal (Sedena), la Guardia Nacional, la Policía Estatal, la Policía Auxiliar, la PABIC y la propia Policía Municipal de Oaxaca de Juárez.

El objetivo era dar cumplimiento a 15 órdenes de cateo en locales señalados por la venta de dispositivos robados, principalmente celulares, tablets y relojes.

Fuentes extraoficiales dentro de la misma administración municipal señalaron que, desde las primeras horas del viernes, elementos de la Policía Municipal comentaban entre locatarios que habría "movimiento fuerte", lo que fue interpretado como una advertencia directa a quienes mantienen negocios

irregulares en la zona.

A pesar de ello, el operativo permitió asegurar 278 celulares, 19 tablets, 133 relojes, 11 laptops y una bolsa con marihuana, todo sin documentación que acreditara su legal posesión. También fue detenida una persona que quedó a disposición del Ministerio Público.

De acuerdo con la información oficial, se aseguraron además dos inmuebles donde operaban estos comercios, mismos que serán incluidos en las carpetas de investigación correspondientes.

Las autoridades aseguraron que estas acciones derivaron del trabajo de



El objetivo era dar cumplimiento a 15 órdenes de cateo en locales.

inteligencia criminal y análisis de denuncias ciudadanas, aunque el aparente aviso previo a los presuntos responsables pone en duda la eficacia del despliegue.

Este cateo masivo se realizó horas después del asesinato de una persona en situación de calle en uno de los pasillos del módulo

7, crimen que también estaría relacionado con disputas por el control de espacios dentro de la Central.

El operativo busca frenar actividades delictivas como el robo con violencia, el narcomenudeo y la venta de productos ilícitos en este centro comercial, que se convirtió en uno de los

puntos más peligrosos de la capital oaxaqueña.

Mientras tanto, comerciantes que operan en regla, exigen que los operativos no se realicen para la foto, sino que existan consecuencias reales para quienes utilizan sus negocios como fachadas para actividades criminales.